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Внимание!
С 2 по 12 декабря во всех 

отделениях «Почты России» 
будет осуществляться подпи-
ска на печатные издания по 
льготной цене.

Цена полугодовой подписки 
на газету «Наш голос»  через 
почту в этот период составит 
621 руб. Подписка на месяц 
- 103,5 руб.

Полугодовая подписка через 
партийное отделение - 350 
руб.

о кадровом
дефиците в России

об одном
спорном вопросе

– Крестьянин – это кормилец, а де-
ревня и село – это не «чёрная дыра», а 
уникальное явление, к которому нужно 
относиться с уважением, – настаивает 
Владимир Иванович КашИН, зампред-
седателя ЦК КПРФ, академик РАН, пред-
седатель Комитета Госдумы по аграрным 
вопросам. – Если наука работает в тиши 
кабинетов, промышленное производство, 
переработка и сельхозмашиностроение 
работают под крышей, то крестьяне, не-
взирая на погодные условия, трудятся 
под открытым небом. Развитие первич-
ного звена должно быть приоритетом: 
если оно будет развиваться, то появится 
достаточный объём продукции и для 
переработчиков, и для всех, кто работает 
вокруг сельского хозяйства. Каждый, кто 
трудится на земле, создаёт семь рабочих 
мест в городе, и это важно понимать.

Самое большое богатство России – это 
её земля. Однако давайте посмотрим 
на текущую ситуацию: мы фактически 
утратили около 260 миллионов гектаров 
земель сельскохозяйственного назначе-
ния. Необходимо принимать меры для 
возвращения этих земель в сельскохо-
зяйственный оборот.

А теперь давайте посмотрим, в ка-
ком состоянии находится наша земля-
матушка сегодня. Много пашни и сель-
хозугодий подверглись закислению, 
заболачиванию и другим процессам 
деградации. Мы истощаем свои почвы, 
и ситуация с опустыниванием стано-
вится всё более угрожающей. Ежегодно 
мы выносим из земли 10 и более мил-
лионов тонн минеральных удобрений, 
а вносим только около 4,5 миллиона. 
Кроме того, объём органических удо-
брений сегодня в пять с половиной раз 
меньше, чем было в 1990 году. Работа 
по раскислению почв и решению дру-
гих связанных с этим вопросов также 
сильно отстаёт.

Если ситуация будет развиваться 
таким же образом, то через 20 лет мы 
можем оказаться в положении, когда у 
нас не останется ни плодородных зе-
мель, ни сельхозугодий. Что мы оставим 
потомкам? Отношение к национальному 
богатству должно быть совершенно 
иным. Допускать бездумное разбазари-
вание земель сельхозназначения налево 
и направо больше нельзя. Мы должны 
остановить этот процесс.

Ещё один приоритет – это кадры, про-
изводительная сила. Если развиваются 
производительные силы, то и средства 
производства будут использованы 
эффективно. Если доход делится спра-
ведливо, с учётом рыночных и государ-
ственных регулирующих настроек, то 
всё будет правильно. Но если для ра-
ботников создаются кабальные условия, 
если их считают частью «чёрной дыры», 
где достаточно телогрейки и сапог, без 
здравоохранения, образования и дорог, 
то ничего не выйдет. Будет беда, о чём 
экономические институты уже давно 
бьют тревогу. Необходимо системно 
подходить к этому вопросу: создавать 
рабочие места, обеспечивать достойные 
условия жизни. 

Ещё один наш важный приоритет – это 
техническая вооружённость аграрно-
го сектора. В России на 100 гектаров 
приходится 155 лошадиных сил, и этот 
показатель не меняется уже долгие 
годы. Для сравнения: в Белоруссии этот 
показатель составляет 700 лошадиных 
сил. Мы месяцами убираем урожай, что 
является серьёзной проблемой.

Если урожай зернобобовых культур не 
убрать в течение двух недель, то еже-
дневно теряется 1% его биологической 
ценности. Когда уборка затягивается, 
особенно если начинаются дожди, 
можно не получить ничего: потери будут 
катастрофическими. Это не единичный 
случай, такие ситуации повторяются из 
года в год. Именно поэтому мы должны 
усилить работу в этом направлении и 
исправить ситуацию.

Сельхозмашиностроители разработа-
ли отечественные комбайны, за что им 
нужно сказать спасибо. Однако техника 
должна быть качественной. Приведу 
пример: машины, которые вывозят орга-
нику на поле, после трёх рейсов теряют 
кузова, потому что используют слишком 
тонкий металл – всего 0,8 миллиметра. 
Или трактора: из-за низкого качества 
коробки передач её приходится менять 
уже через год эксплуатации. А тем вре-
менем цены на технику взлетели в два 
раза, а на удобрения – в три раза на-
чиная с 2020 года. При этом стоимость 
зерна как была на уровне 12 рублей за 
килограмм в 2020 году, так и остаётся 
на этом уровне.

Все эти проблемы – издержки и 
приоритеты, о которых мы, коммунисты, 
говорим уже не первый год. 

Больше внимания нужно уделять 
перерабатывающей промышленности, 
хотя достижения в этой области за-

метны. Например, производство сыров 
увеличилось почти в два раза. По рас-
тительному маслу также наблюдается 
значительный рост. Улучшаются показа-
тели и по производству колбасных из-
делий. Однако в вопросах переработки 
требуется дальнейшая донастройка. 
Особенно это касается таких направ-
лений, как производство сухих смесей, 
молочной продукции и заквасок. На 
сегодняшний день доля отечественной 
продукции здесь составляет всего 30%, 
а в некоторых случаях и меньше: боль-
шую часть мы вынуждены закупать за 
рубежом. Ещё более сложная ситуация 
складывается с производством пище-
вых фосфатов, где наши позиции осо-
бенно слабые, доля импорта составляет 
около 95%.

Нам необходимо активнее заниматься 
вопросами мелиорации. В этой сфере 
действительно беда. Если посмотреть 
на зарубежный опыт, то Америка, Ев-
ропа, Китай и Индия уже ушли далеко 
вперёд, орошая более 40-50 миллионов 
гектаров. А у нас, несмотря на наши 
огромные возможности, в реальности 
лишь 2,5 миллиона гектаров орошаемых 
земель остаются в обороте. От тех 13 
миллионов гектаров, которые когда-то 
были мелиорированы, осталось совсем 
немного.

С такой медленной динамикой мы не 
можем довольствоваться текущими про-
граммами – ими не решить масштабных 
задач. Здесь есть над чем серьёзно 
задуматься и скорректировать подходы 
к мелиорации, чтобы двигаться вперёд 
и решать задачи по восстановлению и 
развитию аграрных территорий.

Эти вопросы требуют комплексного 
подхода. Здесь важна роль не только 
науки, но и всех участников процесса – 
от разработчиков до производителей. 
Нам нужно сосредоточиться на том, 
чтобы донастраивать эти направления 
и активно заниматься их развитием. 
Импортозамещение – это не просто 
генетика и селекция. Это машины, тех-
нологии, научные разработки, которые 
должны функционировать в тесной связ-
ке с производственными процессами, 
чтобы обеспечить полноценное развитие 
отрасли.

Подготовила 

Е. КозодаЕВа

В последнее Время бурно обсуждается тема роста цен на продукты, В том 
числе те, которые должны бы В достатке произВодиться В самой россии, од-
нако их не хВатает. чтобы не допустить дефицита продуктоВ, праВительстВо 
предпринимает меры по их закупке В странах, определённых как дружестВенные, 
прежде Всего В республике беларусь.

о масштабах продуктоВых закупок можно судить по тому факту, что В этом 
году беларусь постаВила В рф 89 тысяч тонн слиВочного масла притом, что 
сама россия произВела за этот же период (с янВаря по сентябрь) 248,5 тысячи 
тонн. то есть постаВка состаВила 36% от российского произВодстВа. 

если сраВнить произВодстВо сельхозпродукции В пересчёте на 1 челоВека В 
россии и В белоруссии, то уВидим, что яиц В маленькой белоруссии произ-
Водится больше почти на 20%, мяса на 64%, картофеля В 3,3 раза больше, 
а молока почти В 4 раза. и только зерноВых меньше на 10%.

В чём же причина такой огромной разницы? Всё дело В том, что быВший 
председатель колхоза а.г. лукашенко, пришедший к Власти В белоруссии 
1994 году, не стал громить соВетские колхозы и соВхозы, а создал на их 
осноВе соВременные крупнотоВарные хозяйстВа.
российские же фанатики т.н. неВидимой руки рынка подВергли быВшие 

соВетские колхозы и соВхозы жесточайшему разгрому и сознательному уни-
чтожению. причём делалось это под рассказы про «неэффектиВный соВок» 
и фермероВ, которые якобы накормят страну. теперь-то понятно, что ника-
кой мелкий фермер-одиночка страну не накормит – ему бы самому Выжить 
В мире чистогана.
поняВ это, праВящая буржуазия сделала стаВку на крупные капиталистические 

хозяйстВа или латифундии, которые дейстВительно добились кое-каких успе-
хоВ В зерноВодстВе и птицеВодстВе с характерной для этих сектороВ быстрой 
прибылью. но Вот с жиВотноВодстВом – базой сельского хозяйстВа – у них 
Вышел облом: ни догнать, а тем более преВзойти показатели рсфср 1990 
года не получается. Ведь траВить байки про одни лишь кости В магазинах – это 
Вам не мешки Ворочать, как доВодится труженику полей – крестьянину.
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Инфляцию оплатят рядовые 
граждане из своего кармана
Рост цен в России в последние месяцы стал головной болью для 

миллионов людей. Продукты, которые раньше считались доступ-
ными, стремительно дорожают, создавая всё больше проблем для 
граждан с низкими доходами. Несмотря на попытки властей взять 
ситуацию под контроль, повседневные расходы рядовых россиян 
растут.

Глава Федеральной антимонопольной службы (ФАС) Максим Шаскольский на-
звал наценки на хлеб в торговых сетях «аномальными» – такой рост цен на продукт, 
который является базовым для каждого россиянина, выглядит неоправданным. «На 
хлеб – это избыточно», – подчеркнул Шаскольский. Но как быть с другими товарами? 
Ведь дорожает не только хлеб. Ситуация с яйцами служит наглядным примером 
– средняя стоимость яиц значительно (вдвое) превышает прошлогодний уровень. 
Мясо подорожало на 25-30%, масло сливочное – на 25%, масло растительное – на 
25%, картофель – на 50%, перец болгарский – в два раза, овощи в целом – на 15-
20%, мандарины – в 1,5 раза, ну и т.д.

Реальный рост цен на про-
дукты питания в России в 2024 
году колоссальный, считает 
финансовый аналитик Вла-
дислав Антонов. «Реальная 
инфляция по продуктам пита-
ния составила с начала года 
от 50 до 100%, если не боль-
ше. Ожидаемое повышение 
тарифов ЖКХ и ослабление 
рубля создают дополнитель-
ное инфляционное давление. 
В таких условиях маловероят-
но существенное снижение 
темпов роста цен до конца 
года и в 2025 году. Высокая 

инфляция продолжит снижать реальные доходы населения, особенно в регионах, 
где уровень зарплат значительно ниже столичного», – отметил экономист.

Реальная инфляция в России наглядно демонстрирует, как сильно ухудшилась 
экономическая ситуация. Правительственные прогнозы, предполагавшие рост 
цен на уровне 7,3% к концу года, выглядят наивно. Риски для экономики растут с 
каждым месяцем.

В свою очередь компании расходы на производство и логистику перекладывают 
на потребителей, всё это бьёт по карману покупателей.

В этих услових Федеральная антимонопольная служба разрешит региональным 
и муниципальным властям «договариваться с бизнесом об уровне наценки», но 
только на социально значимые товары.

Однако эти меры никак не повлияют на глубинные проблемы. Рост цен и инфля-
ция – это неизбежные следствия капитализма, в котором власть над экономикой 
сосредоточена в руках богачей. Бизнесмены стремятся к максимизации прибыли, а 
это приводит к повышению цен и обнищанию простого народа. Поскольку власть в 
государстве, экономика которого построена на рыночных принципах, прежде всего 
защищает интересы предпринимательской прослойки общества, то и «вмешатель-
ство» с её стороны не решает главную проблему – противоречие между интересами 
предпринимателей и нуждами остального общества.

Только в условиях социализма, где экономика планируется исходя из потреб-
ностей людей, а не коммерческих интересов корпораций, таких кризисов нет. 
Производство и распределение нацелены на удовлетворение потребностей боль-
шинства общества, а не на увеличении прибыли любой ценой ограниченной группы 
бизнесменов. Цены будут одинаково низкими, поскольку на первом месте окажется 
благополучие трудящихся, а не интересы частных собственников.

По материалу «Политштурм»

Как поднять рождаемость? 
Создать нормальные условия!
Для повышения рождаемости левые предлагают увеличивать со-

циальную поддержку, а правые – прибегать к запретам, репрессиям 
и даже членовредительству.

Чтобы страна не вымирала, нужно, чтобы суммарный коэффициент рождаемости 
(это фактически среднее число детей, которых женщина рожает в течение жизни) 
был не менее 2,1. В России же он сейчас в полтора раза меньше – всего 1,4. При 
такой рождаемости всего через 4 поколения численность населения должна упасть 
в 5 раз!

По низкому уровню рождаемости к нам близка Япония. Здесь суммарный коэф-
фициент рождаемости составляет 1,3.

Понятно, что во всех странах политики предлагают меры по преодолению ката-
строфических демографических тенденций.

В Японии лидер правой Консервативной партии Наоки Хякута выдвинул мощную 
программу спасения нации:

- ограничить доступ женщин в университеты;
- запретить женщинам выходить замуж после 25 лет;
- женщин, которые не родили до 30 лет, отправлять на принудительное удаление 

матки.
Очевидно, суть этого замысла заключается в том, чтобы, лишив женщин обра-

зования, заставить их уже до 30 лет родить много детей, а не откладывать дето-
рождение на потом.

Вы скажете, что это просто какой-то отдельный идиот? Но, извините, это лидер 
политической партии. Более того, ранее решением премьер-министра и парла-
мента Японии Хякута включался в состав высшего руководства главной японской 
национальной телекомпании NHK.

А главное, что правые политические силы сегодня по всему миру предлагают 
решать демографические проблемы методом запретов, насилия и репрессий.

В том числе и в России! Только за последние месяцы я слышал такие «замеча-
тельные предложения»:

- отлучить женщин от получения высшего образования;
- ввести огромный налог на бездетность;
- выселять горожан в деревни, где якобы они начнут рожать много детей (авторы 

последнего предложения, похоже, не знают, что в России на селе рождаемость 
сейчас даже ниже, чем в городах).

А вот мы, коммунисты, указываем, что низкая рождаемость порождается прежде 
всего такими вещами, как недоступность жилья для молодых семей, «оптимизация» 
здравоохранения, уничтожившая тысячи медицинских учреждений, в том числе 
роддомов, ползучее распространение платной медицины и образования, низкие 
зарплаты, огромная закредитованность населения и полное отсутствие уверен-
ности в будущем.

Тем же, кто сомневается в том, что демографическую проблему надо решать 
именно с помощью расширения социальной поддержки, хочу напомнить: в середине 
1980-х годов в РСФСР рождалось ВДВОЕ больше детей, чем сейчас в капитали-
стической России.

Ю.В. афоНИН,

первый зампредседателя ЦК КПРФ, депутат Госдумы РФ

Никто не гарантирует отсутствия 
коммунальных аварий зимой 

Когда читаешь эту новость, то сразу приходит на ум бессмерт-
ная фраза Виктора Черномырдина: «Никогда такого не было, и вот 
опять».

Так, 23 октября 2024 года после правительственного часа в Госдуме министр 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирек Файзуллин заявил 
журналистам, что никто не может гарантировать, что предстоящей зимой в России 
удастся обойтись без потерь тепла и воды на коммунальных сетях. «Износ сетей 
очень высокий, никто не гарантирует, что мы обойдёмся без потерь тепла и воды 
на сетях. Зима – сложный процесс, наша страна до девяти месяцев в зиме на-
ходится», – сказал министр.

Напомним, что в нашей стране прошлой зимой произошло около 9 тысяч аварий 
на объектах ЖКХ, из которых почти 4 тысячи – в сфере теплоснабжения, в результате 
чего по всей стране десятки тысяч россиян остались без воды и тепла. Основной 
причиной всех этих аварий является высокий износ сетей ЖКХ, до 70-90%.

С момента разрушения СССР прошло уже 33 года, и за это долгое время тепло-
сети не менялись. Т.е. в отрасли ЖКХ, да и во многом другом, Россия до сих пор 
живёт за счёт советского наследия.

Как же так получается, что уже прошло 24 года даже после окончания ельцинского 
лихолетья, а теплотрассы, которые были проложены ещё при СССР, были обновлены 
на 2/3 при Брежневе, в наши дни так и остались почти без реконструкции? И при 
этом над страной в 2000-х пролился самый настоящий нефтедолларовый ливень!

Наверное, и на замену теплосетей за все эти годы выделялись десятки милли-
ардов рублей? Риторический вопрос: где это всё?

Ну что же, на мой взгляд, мы видим очередной итог работы наших «эффективных 
менеджеров», которые, образно говоря, «даже покрасить не могут» то, что было 
построено ещё при Брежневе и в целом во времена Советского Союза...

В. КРаСНЫХ

Муниципалитеты Тамбовщины 
вводят туристический сбор

Тамбовская городская Дума приняла решение о введении туристи-
ческого налога для гостей города, останавливающихся в гостиницах 
более чем на одни сутки. Уже с начала следующего года ставка 
составит 1% от стоимости проживания, а к 2029 году планируется 
её повышение до 5%. При этом минимальная сумма налога за 2025 
год составит 100 рублей вне зависимости от категории номера. На 
подобное же нововведение пошли и другие муниципалитеты регио-
на. Данный сбор будет относиться к категории местных налогов, а 
доходы от него пойдут в бюджеты муниципалитетов.

Так, ожидается, что в 2025 году туристический налог пополнит городской бюд-
жет Тамбова более чем на 26 млн. рублей, по другим округам прогнозных дан-
ных пока нет, как удалось выяснить депутатам областной Думы у представителя 
министерства финансов региона. Но учитывая налогооблагаемую базу, доходы 
эти будут весьма невелики, если не сказать мизерны.

В общем и целом считаем, что в новом налоге в первую очередь просматрива-
ется лишь очередная финансовая нагрузка на граждан, с весьма туманными пер-
спективами «улучшения туристической инфраструктуры». Депутаты-коммунисты 
Тамбовской области выступают против. 

Примечательно, что обсуждение аналогичного налога уже началось и в сосед-
ней Липецкой области. Представители КПРФ там также выражают сомнение в 
том, что введение налога будет способствовать развитию инфраструктуры или 
привлечению туристов.

С точки зрения коммунистов, подобные налоги уместнее в городах, действи-
тельно востребованных туристами и с соответствующей инфраструктурой. Там-
бов вряд ли можно отнести к числу культурных центров или курортных регионов 
России.

Кроме того, для понимания общего характера происходящих процессов и 
набирающих всё большую силу тенденций отметим, что с 1 января 2025 года 
вступит в силу ряд масштабных изменений, затрагивающих практически все 
налоги и налоговые режимы. НДС на УСН, повышение ставки по налогу на при-
быль, прогрессивная шкала НДФЛ – это только часть нововведений. В частно-
сти, при повышении ставки НДС с 18 до 20% продавцы заложат те самые 2% в 
стоимость товаров (работ или услуг), и платить их в итоге будем мы – конечные 
потребители.

Очевидно, что вместе с ростом налогов вырастут и цены, придав очередной 
импульс динамике падения уровня жизни основной массы населения.

Пресс-служба Тамбовского оК КПРф 
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До начала СВО тема импортозамеще-
ния освещалась достаточно объективно 
и нелицеприятно. 9 из 10 публикаций и 
выступлений по данной теме сигнализи-
ровали о провалах или по крайней мере 
серьёзных отставаниях в деле импорто-
замещения. После 24 февраля 2022 года 
многие цифры и данные по проблеме им-
портозамещения были закрыты, поэтому 
оценивать успехи или провалы в этой 
сфере стало намного сложнее.

Но тем не менее специалисты считают, 
что идёт сильная пробуксовка импор-
тозамещения. Особенно по тем видам 
продукции, которые относятся к высоко-
технологическим отраслям. Это компью-
теры, серверы, телекоммуникационное 
оборудование, аппараты мобильной свя-
зи, микрочипы и проч. Некая видимость 
прогресса в деле импортозамещения 
достигается в результате того, что в 
отчётах, отправляемых наверх, нередко 
полноценное импортозамещение под-
меняется «локализацией».

Последнее означает, что продукт (из-
делие) выходит из российской компании, 
на нём стоит бренд этой компании, на-
писано «Made in Russia». А по факту он 
наполовину состоит из импортных узлов, 
деталей, компонентов.

Правительство и Минпром пытаются 
(или делают вид, что пытаются) бороться 
с такой подменой. В частности, устанав-
ливая некоторые предельно допустимые 
нормы доли импортных деталей и компо-
нентов в конечном продукте.

Но несмотря на значительную табуиро-
ванность конкретных публикаций на тему 
импортозамещения, всё-таки иногда кое-
что нелицеприятное прорывается наружу. 
Вот, в частности, газета «Ведомости» 
публиковала ошарашивающий материал 
под названием «Производители телеко-
моборудования не нашли в России по-
ставщиков компонентов. Отрасль просит 
правительство скорректировать темпы 
импортозамещения». Российские про-
изводители к запланированному «рывку» 
– выход на 10% по своим компонентам в 
2026 году – не готовы.

Из статьи можно предположить, что на 
сегодняшний день доля отечественной 
электронной компонентной базы измеря-
ется всего несколькими процентами. Все 

наши телекоммуникации на сегодняшний 
день базируются почти исключительно на 
импорте! И никак не удаётся кардинально 
решить вопрос по их замене.

Гендиректор компании «Сигналтек» 
Алексей Алясев обратил внимание на то, 
что с похожими проблемами импортоза-
мещения сталкивается не только отрасль 
по производству телекоммуникационного 
оборудования, но также производители 
компьютеров и промышленной электро-
ники. Все эти сектора промышленно-
сти на 50% зависят от одних и тех же 
комплектующих. Для них нужна единая 
отечественная электронная компонент-
ная база. И это задача стратегическая 
и общегосударственная, правительство 
должно заниматься планированием раз-
вития этой базы в России, и для этого 
необходимы очень масштабные инве-
стиции.

А вот интересный комментарий Ивана 
Покровского, исполнительного директора 
Ассоциации российских разработчиков и 
производителей электроники (АРПЭ). По 
его словам, правильнее было бы опреде-
лять требования по использованию рос-
сийских компонентов не в процентах, а 
по функциям, которые перенесены на 
отечественные микросхемы. Начинать 
нужно с безопасности и далее перехо-
дить на основной функционал.

Итак, один из ведущих российских экс-
пертов по электронике и микросхемам 
во главу угла всех программ и реше-
ний по импортозамещению поставил 
безопасность. Публикация по импорто-
замещению в секторе ТКО появилась 
16 сентября. А уже на следующий день 
все мировые СМИ разнесли новость о 
взрывах пейджеров в Ливане. Вторая 
волна взрывов произошла 18 сентября. 
На этот раз взрывались рации и другая 
техника, снабжённая электроникой, – 
скутеры, солнечные батареи и бытовая 
техника. События в Ливане наблюдатели 
и комментаторы назвали началом новой 
эпохи смарт-терроризма, или электрон-
ного терроризма.

«Моссад» 15 лет готовил операцию по 
скрытию цепочки поставок пейджеров 
в Ливан, выяснил ABC News через ис-
точник в разведке США. По данным ABC 
News, израильские власти задейство-

вали несколько подставных компаний, 
одна из которых зарегистрирована в 
Будапеште.

А теперь из Ливана вернёмся на нашу 
грешную российскую землю. Отечествен-
ные эксперты на протяжении многих лет 
предупреждали, что закупки импортной 
электроники крайне опасны для нашей 
безопасности. Правда, акцент в про-
шлом делался на то, что техника, напич-
канная такой электроникой, выполняет 
роль шпиона, собирающего на нашей 
территории самую разнообразную ин-
формацию и передающего его нашим 
геополитическим противникам (в первую 
очередь США).

Но импортная электроника может 
функционировать не только в «тихом» 
режиме. В час «Ч» она может дать коман-
ду заблокировать работу оборудования, 
остановить работу целого предприятия, 
вывести из строя компрессоры на трубо-
проводах. И даже нарушить управление 
нашей военной техникой и оружием. И 
даже не только нарушить или остановить, 
а просто взорвать, разнести в клочья. 
Между прочим, об этом ещё в 2013 году 
предупреждал Эдвард Сноуден, амери-
канский специалист, который работал в 
АНБ США (американская спецслужба), 
сбежал из Америки и нашёл прибежище 
в нашей стране.

То или иное изделие высоких техноло-
гий может быть внешне очень безобид-
ным, на нём могут стоять бренды весьма 
респектабельных компаний, оно может на 
99% быть локализованным продуктом. Но 
при этом быть самой настоящей бомбой. 
Потому что в оставшемся одном «не-
локализованном» проценте возможено 
содержание той самой «взрывчатки», 
которая в один момент может разнести 
всё в клочья. И это не обязательно долж-

но быть какое-то взрывчатое вещество. 
Айтишники называют это «аппаратными 
и программными закладками». Также 
«логическими бомбами».

Власти России заявили ещё в начале 
нынешнего столетия о том, что Россия 
должна стать «цифровым обществом»: 
цифровыми (электронными) должны 
стать транспорт, промышленность, 
быт человека, образование, медицина, 
оборона и даже само правительство 
и государство. Цифровизация всего 
и вся в Российской Федерации в по-
следние два десятилетия происходили 
бешеными темпами. Но почти исключи-
тельно на базе импортной электроники. 
Такое ощущение, что чиновникам была 
команда, как можно сильнее заминиро-
вать нашу страну. И они в этом очень 
преуспели.

Что же в сухом остатке? Из всего ска-
занного выше вытекают три взаимосвя-
занных вывода.

Во-первых, остановить безумное ми-
нирование страны с помощью продол-
жающегося импорта электроники. Све-
сти такой импорт к минимуму, а то, что 
всё-таки приходит к нам из-за границы, 
подвергать глубочайшей проверке.

Во-вторых, в деле импортозамещения 
от непрерывной болтовни перейти к ре-
альным делам.

В-третьих, провести глубочайшую 
проверку того «дивного цифрового 
мира», который мы уже успели построить. 
Иначе говоря, необходимо цифровое 
разминирование страны. Иначе может 
произойти нечто,  гораздо более 
страшное, чем то, что произошло в 
Ливане 17-18 сентября.

В.Ю. КаТаСоНоВ, 

д.э.н., профессор, публицист.

необходимо СРочное 

«цифровое разминирование» России
События в Ливане заставляют отнестись к импортозамещению с позиций государственной безопасности

Об импортозамещении у нас постоянно говорили и писали по-
следние десять лет – после того, как в 2014 году после возвра-
щения Крыма в состав России на нас обрушилась первая волна 
западных санкций. Вторая мощная волна обрушилась после 24 
февраля 2022 года, что сделало импортозамещение ещё более 
актуальной, жизненно важной задачей. Принимались разные ре-
шения, программы, проекты импортозамещения по самым разным 
отраслям и видам продукции.

Тамбовская область остаётся самым «пожилым» регионом в России. По данным 
Росстата, в Тамбовской области 29,2% жителей старше трудоспособного воз-
раста. На сегодняшний день это самый высокий показатель в России. На втором 
месте по доле пенсионеров Кировская область (28,6%), на третьем – Тульская 
(28,4%). 56,8% тамбовчан – это люди трудоспособного возраста, 14% - дети.

***
33,4% работников Тамбовской области получают зарплату менее 30 тыс. ру-

блей. В среднем по России этот показатель равняется 19,2%. Более 100 тыс. 
рублей получают 3,9% работающих тамбовчан (в среднем по РФ 17,2%). Диа-
пазон типовых зарплат в регионе – 27-53 тыс. рублей. 

С такими показателями область расположилась на 77-м месте среди других 
субъектов.

Большая доля низкооплачиваемых работников отмечена в Калмыкии, Чечне и 
Ингушетии, где диапазон типовых зарплат ниже в разы. Лидером среди регио-
нов с высокими зарплатами на протяжении последних лет остаётся Чукотский 

автономный округ, где более половины работников получают 100 тысяч рублей 
в месяц.

***
Износ сетей теплоснабжения и горячего водоснабжения в Тамбовской области 

составляет 65-70% – такие цифры озвучил на планёрке врио Главы Тамбовской 
области Евгений Первышов.  

В нашем регионе шесть муниципалитетов получили акты неготовности к ото-
пительному периоду, в том числе города Тамбов и Котовск. 

***
Годовая инфляция в Тамбовской области в октябре 2024 года возросла до 

9,43% после 9,12% в предыдущем месяце.
Её уровень в регионе был выше, чем в Центральном федеральном округе 

(9,06%) и по России в целом (8,54%), где наблюдалось снижение годовой инфля-
ции. При этом правительство области верстает бюджет региона на следующий 
год из расчёта 4,5%.
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об одном спорном вопросе

Адмирал 
             чеканил 
                        слова-максимы:
«Лишь русским пятому океану 

быть!
Птицы следом поднимемся, 
                           полетим мы…»

АРСЕНИй НЕСМЕЛОВ. 

ДУДЕРГОФ.

Мальчик родился в семье будущего 
адмирала русского флота Фёдора 
Тимофеевича Можайского.

Дед и прадед его тоже были воен-
ными моряками. Поэтому нет ничего 
удивительного в том, что в 16 лет Саша 
– Александр Фёдорович Можайский – 
был выпущен из Морского кадетского 
корпуса гардемарином. Потом была 
обычная служба обычного военного 
моряка с подъёмом по лестнице чинов 
и званий, с дальними путешествиями… 
Впрочем, не совсем обычная – 28-
летний Можайский принимал участие 
в знаменитой миссии адмирала Пу-
тятина в Японию, когда обычное ди-
пломатической плавание окончилось 
гибелью фрегата «Диана» и преврати-
лось в долгое и опасное приключение, 
в результате которого русские моряки 
«с нуля» построили новый корабль на 
чужой земле и вернулись домой, где 
их уже похоронили.

Чертежи нового корабля – шхуны 
«Хэда» – были исполнены Александром 
Фёдоровичем (эту историю можно 
прочесть в романе-трилогии Задор-
нова «Цунами» –  «Хэда» – «Симода» 
и увидеть в очень хорошем японском 
аниме «Трудная дружба»)…

…Потом была снова самая обычная 
служба – тогда такое считалось обыч-
ным. И хмурая Балтика, и участие в 
разгроме разбойничьего Хивинского 
ханства (куда только не забросит 
судьба русского военного моряка!), 
и работа над оснащением новейшего 
парового клипера «Всадник»… Алек-
сандра Фёдоровича знали как очень 
хорошего технического специалиста, 
сурового и даже жёсткого командира-
строевика, и одновременно человека, 
не чуждого изобразительного искус-
ства и литературных трудов.  

Но в 1862 году служба прервалась.
Этому имелся целый ряд причин. 

Главными были две. Во-первых, по-
сле поражения в Крымской войне и 
запрета для России иметь военный 
флот на Чёрном море военно-морские 
должности сокращались. А во-вторых, 
множество энергичных людей тре-
бовалось в гражданской службе для 
того, чтобы «проталкивать на местах» 
реформы Александра II. 

Кстати, переведённым таким об-
разом офицерам продолжали при-
сваивать очередные воинские звания. 
Поэтому Можайский, что называется, 
«ничего не терял», хотя переводом 
своим был недоволен. Его уволили с 
должности командира клипера «Всад-
ник» и в начале 1863 года назначили 
на должность помощника мирового 
посредника Грязовецкого уезда Воло-
годской губернии. Здесь он поселился 
в сельце Котельниково. В 1867 году 
Александр Фёдорович принял участие 
в 1-й Всероссийской этнографиче-
ской выставке в качестве предста-
вителя Вологодской губернии. Сюда 
он привёз свои сделанные в Японии 
рисунки. Затем была служба в Санкт-

Петербурге в Обществе северного 
пароходства и в Одессе – в Русском 
обществе пароходства и торговли. А 
в 1868 году Можайский по семейным 
обстоятельствам вступил в управле-
ние имением Вороновица, располо-
женным в Подольской губернии.

Край был пропольский, русскую 
власть тут воспринимали как оккупа-
ционную, характер у Можайского за 
прошедшие годы лучше не стал – и на 
него в Варшаву и в Санкт-Петербург 
валом пошли жалобы, причём самые 
кляузные и курьёзные. «Оскорбляет», 
«избивает», «унижает»… Если честно, 
сейчас уже трудно отличить правду 
от лжи – Александр Фёдорович за-
просто мог заехать в ухо или наорать, 
чего греха таить. Притом, что сам он 
огрызался, упирая на то, что его «не-
навидят за то, что я русский». Тоже 
вполне может быть правдой…

Но вот что интересно. Среди жалоб 
были несколько весьма странного 
свойства. «Указанный г-н Можайский 
А.Ф. связался с нечистой силой, ко-
торая носит его по воздуху в корыте, 
отчего женщины и также девичьего 
состояния люди боятся с ним встре-
чаться, сглазит…» – так говорится в 
одной из жалоб.

Стоп.
Стоп, стоп, стоп. 
А что это ещё за «корыто», в кото-

ром «носила по воздуху» отставного 
военного моряка «нечистая сила»? 
Обычный пьяный бред крестьян или 
же в самом деле некое странное пре-
ломление русофобских настроений 
местных полонофилов?

Нет. Ой как нет…
…Ещё в 1856 году, наблюдая за по-

лётом птиц, Можайский задумался о 
возможности создания летательного 
аппарата тяжелейе воздуха. Причём не 
планера – так называемые «змеи» в те 
времена были широко распространены 
и известны, а аппарата, способного к 
«самодвижению в воздухе». Или «воз-
духолетательного снаряда» – именно 
такое название в конце концов Можай-
ский выбрал для своего детища. Сразу 
после выхода в отставку всё свобод-
ное время он посвящал работам над 
своей конструкцией, подойдя к этому 
строго научно. Исследуя птиц и меха-
низм их полёта,  Александр Фёдорович 
составил целую картотеку «как какая 
птица летает». Начав с запуска обши-

тых птичьими перьями (!!!) «змеев», в 
1876 году Можайский совершил три 
полёта на планере, запускаемом при 
помощи конной тяги. Согласно рас-
сказам многочисленных свидетелей, 
планер Можайского, кроме крыла, 
имел фюзеляж в виде лодки (вот оно, 
пресловутое «корыто»!) и четырёхко-
лёсное шасси. Высота полёта состав-
ляла порядка двух метров.

В третьем полёте неугомонный 
Можайский вывихнул левые колено 
и щиколотку. После чего поехал в 
Санкт-Петербург с целью продвиже-
ния своего проекта нового летатель-
ного аппарата. Неизвестно, связаны 
ли эти два события, но почти сразу 
после этой поездки его вернули на 
военную службу в чине капитана 1 ран-
га и направили в Морской кадетский 
корпус, где вёл курс морской практики 
и… бомбардировал все инстанции 
письмами с требованием обратить 
внимание на его проект. В качестве 
доказательства он демонстрировал 
действующую модель с механическим 
пружинным двигателем, которая в ка-
честве полезной нагрузки возила по 
воздуху кортик самого Можайского.

Стоит ли говорить, что кадеты 
смотрели на преподавателя как на 
кудесника, а чиновники – как на опас-
ного сумасшедшего. Впрочем, к этому 
времени Можайский уже стал контр-
адмиралом, а от контр-адмирала так 
просто не отмахнёшься, даже если 
он сумасшедший. Ему выделили три 
тысячи рублей. Он потребовал ещё 
19 тысяч, заявив, что если уж строить 
всерьёз – так сразу рабочую модель 
в полную величину с управлением 
человеком. Денег ему не дали, и 
Можайский стал вкладывать в проект 
свои собственные средства – даже 
паровые двигатели купил за грани-
цей «на свои», сам же туда съездив. 
Добрые-то люди ездят в заграницы, 
чтобы на курортах и водах деньги на 
своё удовольствие тратить, а этот… 
Правда, были и другие энтузиасты 
«воздухолетания» – такие, как зна-
менитый «белый генерал» Скобелев, 
но и они особо деньгами богаты не 
были. Ну и ещё две тысячи дал принц 
Ольденбургский.

Летом 1882 года началась на во-
енном поле около станции Дудергоф, 
возле Красного Села, под Санкт-
Петербургом, собственно постройка 
натурного самолёта. Между прочим, 
если бы через сорок лет чертежи 
аппарата Можайского показали тро-
им братьям Хортенам – немецкие 
конструкторы легко бы узнали в изо-
бражённой машине своё знаменитое 
«летающее крыло». Которое, как им 
говорили, «летать не может», и кото-
рое великолепно полетело и летает 
до сих пор.

Согласно проекту самолёт должен 
был иметь размах крыла 23 м, длину 
фюзеляжа 15 м и взлётный вес око-
ло 820 кг. В движение его должен 
был приводить паровой двигатель 
английской фирмы «Арбеккер-сын и 
Хемкенс» общей мощностью 30 л. с. 
Расчётная скорость полёта составляла 
40 км/ч.

Во второй половине июля 1885-го 
самолёт Можайского (не сохранилось 
документов, точно говорящих, кто был 
первым лётчиком) был испытан. Он 
оторвался от земли… и, накренившись 
на борт, сломал крыло. Мощности ма-
шины и прочности каркаса не хватило 
для полноценного полёта…

…Самая большая беда знаете в чём, 
дорогие мои читатели? А в том, что, 
если бы на планер Можайского по-
ставили бензиновые двигатели – он 
бы взлетел по-настоящему. И до изо-
бретения этих двигателей оставалось 
«всего ничего». Как тут не вспомнить 
Леонардо да Винчи, который изобрёл 
парашют – никому не нужный и невоз-
можный в тогдашнем производстве за 
отсутствием нужных материалов…

Позднее Можайский – снова на 
личные средства! – начал восстанав-
ливать самолёт и заказал для него 
на Обуховском заводе новые более 
мощные машины. Но 20 марта 1890 
года умер от пневмонии.

Продолжателей его дела не на-
шлось.

***
Так был он или нет – полёт первого 

в мире самолёта – русского само-
лёта! – управляемого лётчиком? В 
30-х – 50-х годах ХХ века в научной 
и научно-популярной литературе 
СССР однозначно утверждалось: да, 
был, и первенство тут не за США и 
братьями Райт, а за нами, русскими. 
Потом стали осторожнее говорить о 
«первом отрыве от земли» и «первом 
оторвавшемся от земли пилотируемом 
самолёте». Со второй половины 80-х 
годов ХХ века больше стали хихикать 
на тему «Россия – родина слонов!» – 
чем и предельно обхихикали тему.

А хихикать особо не над чем. Пусть 
каждый просто решает для себя, что 
это было – первый полёт, первый 
отрыв от земли или просто первая 
воплощённая в жизнь мечта о «до-
роге птиц», которой сможет пойти и 
человек…

о. ВЕРЕщагИН, 

член Тамбовского обкома КПРФ, 

руководитель Тамбовского 

областного отделения 

ВСД «Русский лад»  

Те, кто застал советские времена, а ещё лучше – листал учебники, 
выпущенные при товарище Сталине, наверное, знают, что России 
принадлежит пальма первенства почти во всех технических сфе-
рах, в том числе и в авиации. И это не шутка – некоторое время у 
нас в стране эпоху авиации было принято считать начавшейся не 
с полёта братьев Райт, а с проекта А.Ф. Можайского, отставного 

русского контр-адмирала. 
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Но на одних только водителях свет кли-
ном не сошёлся. В данный момент у нас 
наблюдается острая нехватка специали-
стов в разных сферах. И это удивительно, 
потому что отрасли сильно разные. Но, 
видимо, рыночек эту проблему порешать 
не в состоянии, т.к. «свободный рынок» 
это всё либеральные сказки. А в реаль-
ности всё куда сложнее.

К примеру, судя по сайтам, посвящён-
ным поиску работы, наиболее востребо-
ванными на рынке профессиями являются 
дворник и врач. Хотя, казалось бы, где 
дворник, а где врач? Подметать улицы 
можно в любом возрасте и без диплома. 
А чтобы стать врачом, нужно чуть ли не 10 
лет жизни потратить только на обучение. 
И тем не менее факт.

Тут, кстати, необходимо отметить лжи-
вость и следующих крайне распростра-
нённых и крайне вредных либеральных 
мифов – об острой необходимости для 
страны трудовых мигрантов, без которых, 
мол, и улицы мести будет некому. Как мы 
видим, мигрантов в стране огромное и всё 
увеличивающееся количество (порядка 
16 млн.), но дворниками они работать 
не спешат, да и не только дворниками. 
Достаточно посмотреть на трудовые па-
тенты, которые имеют лишь около 2 млн. 
Чем занимаются другие миллионы, кроме 
как паразитированием на российской со-
циалке, можно только догадываться.

В данный момент на одну вакансию 
дворника приходится 0,9 резюме. Меди-
анная зарплата по стране составляет 31 
тыс. рублей. В Тамбове Центр занятости 
населения предлагает более трёх десят-
ков таких вакансий – в основном в детса-
дах и школах, в больницах. Зарплата за 
полный рабочий день «от 19242 рублей», 
т.е. это МРОТ. Если вычесть отсюда 13% 
подоходного налога, останется прибли-
зительно 16 750 рублей. Не густо. Под-
работать не удастся – занятость полный 
день. Ну и как на такую сумму прожить? 

Очевидно, что на такую работу могут 
пойти только нуждающиеся в средствах 
пенсионеры.

У токарей, шлифовальщиков и фре-
зеровщиков, конечно, оплата труда 
гораздо интереснее. Та самая медиан-
ная зарплата по этим специальностям 
составляет 148 тыс. рублей.Количество 
претендентов на одну вакансию: всего 
один человек. 

В Тамбове представлены два десятка 
вакансий токарей с зарплатой от 32400 до 
70 тыс. рублей и десяток фрезеровщиков 
– от 40 до 50 тыс. рублей. Зарплата, есте-
ственно, до вычета подоходного налога. 
Ищут работников в основном заводы.

Кто виноват, что заводы нынче нужда-
ются в квалифицированных рабочих? Мы 
это уже не раз обсуждали. Здесь в первую 
очередь виновата система образования. 
Точнее, система начальной и средней 
профессиональной подготовки, которая 
за последние 30 лет максимально обесце-
нилась, а количество ПТУ сократилось. 

Сейчас не найдёшь ни одного под-
ростка, который хотел бы после школы 
пойти учиться, например, на токаря, как 
его отец или дядя. Они и слов таких не 
знают, как, например, фрезеровщик или 
сварщик, литейщик, кузнец.

Сейчас другие приоритеты – блогер-
ство, тусовки, потребительство. А раньше 
заводы и фабрики не только хорошие зар-
платы рабочим предлагали, но и настоя-
щий соцпакет (здравоохранение, путёвки 
в санатории, дома отдыха, пионерские 
лагеря для детей, места в детсадах и т.д.) 
и жильё при необходимости – сначала 
комнату в общежитии, а потом и квартиру. 
Но это всё «пережитки проклятого совка», 
«нерентабельно», «невыгодно» новым 
хозяевам заводов и фабрик, коих самих 
осталось очень немного.

Откуда же тогда взяться свежей крови? 
Неоткуда. Поэтому неудивительно, что, 
по последним данным, заводы начали 
охотиться за кадрами в возрасте 50+, 
переманивать их с одного предприятия 
на другое более «вкусной» зарплатой, 
льготами и прочим. Но это же временная 
мера. Специалисты не молодеют. Хоро-
шо, ещё лет на десять их хватит, а что 
делать потом?..

Сильно удивляет большая нехватка по-
варов, пекарей и кондитеров. 

Почему? Потому что, с одной стороны, 
учиться много лет на эти профессии не 

нужно. По крайней мере не так много, 
как на врача. Поэтому вход в профессию 
заметно проще. С другой – быть хорошим 
поваром относительно модно. Такого 
обесценивания, как с токарями и слеса-
рями, здесь не произошло. Но всё равно 
имеем то, что имеем: индекс активных 
резюме на одну вакансию всего 1,2 шту-
ки. Медианная зарплата составляет 55 
600 рублей. Но сюда молодёжь не идёт, 
наверное, потому, что труд тоже тяжёлый, 
а предлагаемых денег попросту мало. 
В Тамбове мне попалось три вакансии 
повара на производство, зарплата от 22 
до 55 тыс. рублей при сменном графи-
ке. Однако вакансии «висят» уже по 2-3 
года. Что-то здесь не так с предлагаемой 
зарплатой в 55 тысяч, наверное, от неё 
после вычетов и штрафов одни рожки да 
ножки остаются.

Да, за копейки трудиться неинтересно. 
Особенно на фоне пресловутых про-
граммистов с окладами в 200-400 тысяч 
рублей. Или даже на фоне курьеров, ко-
торые зарабатывают больше 100 тысяч 
рублей, а работа у них проще и учиться 
совсем не нужно. 

Оказались в числе дефицитных профес-
сий и врачи. Но они давно в этом списке. 
Нужна мощная реформа первичного зве-
на здравоохранения. 

Да, у нас есть хорошие большие го-
сударственные клиники и институты, 
где проводят сложнейшие операции, но 
что происходит в регионах с обычными 
больницами и поликлиниками? А что в от-

далённой от центра сельской местности? 
Сами знаете что.

На сайте Центра занятости в Тамбове 
висят пять десятков вакансий врачей 
различных специальностей. Если заня-
тость неполный рабочий день, зарплата 
предлагается в пределах 20 тыс. рублей, 
полный – от 35 до 55 тысяч. Ищут вра-
чей в основном бюджетные учреждения 
здравоохранения, и не удивительно. В 
коммерческих клиниках зарплаты куда 
вольготнее.

Ещё в дефицитный список профес-
сий угодили автомобильные слесари и 
механики, а также обычные слесари и 
сантехники. Даже несмотря на медиан-
ную «получку» в 71-99 тысяч рублей, их 
всё равно не хватает. Кажется, причины 
здесь ровно такие же, как и с заводски-
ми токарями или слесарями. Всё то же 
падение престижа рабочих профессий, 
когда молодёжь ломится то в юристы, то 
в экономисты, то в психологи.

Как закрыть дефицит? Понятное дело, 
что одного универсального рецепта нет. 
Но есть две вещи, которые точно помогут. 
Во-первых, рост зарплат хотя бы в два 
раза и полноценный соцпакет. Во-вторых, 
очень активная рекламная кампания ра-
бочих специальностей. Чтобы вчерашние 
школьники понимали, что хороший токарь 
приносит не меньше пользы и живёт не 
хуже, чем программист или курьер.

По материалам сети интернет 

подготовила Е. КуСаКИНа, 

г. Тамбов

Недавно «Наш голос» (№ 41 от 24.10.2024 г.) рассматривал идею власть имущих 
об отказе от финансирования мелких населённых пунктов и моногородов по причине 
того, что их содержание якобы обходится стране в копеечку. Мол, всех собрать в 
крупные агломерации, и дело с концом!

Мэр Москвы Сергей Собянин подал тему с другого бока. Он озадачился низкой про-
изводительностью труда в России и призвал сконцентрировать население в крупных 
городах для повышения производительности. 

Например, по его мнению, в Европе из-за скученности «один официант может обслу-
жить 10 человек», тогда как в России – только двух. «В Италии выше производитель-
ность. Наши трудяги с утра до вечера работают, в субботу, воскресенье, и итальянцы 
– обед, сиеста, пивка попили, поспали, в пятницу короткий день, в выходные никто 
не работает. А производительность выше», – заявил Сергей Собянин.

Ранее он заявлял, что производительность труда в Москве в 2,5 раза превышает 
средние значения по России, в том числе из-за фактора концентрации населения.

Но разве всё дело лишь в концентрации населения? А не в том, что у нашего на-
селения низкий уровень доходов и в поисках заработков люди трудятся на двух-трёх 
ставках, при этом теряя здоровье и эмоционально выгорая, утрачивая возможность 
уделять детям достаточно внимания и самому развиваться? А многие вообще вы-
езжают в другие регионы в поисках работы, тем самым отдаляясь от своей семьи. А 
разве, например, уровень роботизации не влияет на производительность? В России 
этот уровень крайне низкий. Согласно отчёту Международной федерации робототех-
ники, лидерами по плотности роботизации стали Южная Корея (1012 роботов на 10 
тыс. сотрудников), Сингапур (730 роботов) и Германия (415 роботов). По статистике 
Национальной ассоциации участников рынка робототехники, в России показатель 
составлял 10 роботов на 10 тыс. человек в 2022 году.

Однако Собянин считает, что роботизация производства росту производительности 
труда не очень поможет. Как пояснил московский мэр, фабрики и заводы дают макси-
мум 10% в валовом национальном продукте (ВВП), 90% приходится на сферу услуг. 

Вот это-то и печально: Россия из промышленно-развитой державы с сильной су-
веренной реальной экономикой превратилась в сферу услуг. Отсюда и проблемы 
с импортозамещением, с самообеспечением самым необходимым, с развитием и 
поддержкой инфраструктуры, с доходами россиян и т.д.

Вряд ли скучивание населения в городских агломерациях – это выход. Неудивитель-
но, что даже коллеги Собянина (с его же слов) с этим не согласны. Мало кто захочет 
променять свой собственный дом на квартиру в жутких «человейниках», где и неба-то 
из-за небоскрёбов не видно, зато хорошо слышно всю жизнь соседей через стенку.

Традиционно зададимся вопросом «А как у них?»
Исландия уже официально переходит на четырёхдневную рабочую неделю благо-

даря эксперименту, который превзошёл все ожидания, она стала одной из самых 
быстрорастущих экономик в Европе.

С 2020 по 2021 год 51% населения перешли на четырёхдневку без изменения 
зарплаты. Это привело к экономическому росту, а уровень безработицы стал одним 
из самых низких в Европе. 

По данным экспертов, производительность осталась прежней или даже улучшилась 
в большинстве случаев. Благополучие работников возросло: от стресса и выгорания 
до здоровья и баланса между работой и личной жизнью.

В германии эксперимент с четырёхдневной рабочей неделей тоже показал 
огромную эффективность. Эксперимент длился 6 месяцев, и сотрудники работали 
меньше часов в неделю, но получали полную зарплату. Результаты оказались по-
разительными:

- короткая рабочая неделя улучшила физическое и психическое здороВье работяг;
- прибыль компаний осталась на стабильном уроВне;
- найм персонала стал легче;
- сотрудники больше не хотят ВозВращаться к старому графику.
В итоге исследователи измерили уровень стресса у немцев и выяснили, что во 

время четырёхдневки работники испытывали меньше нервного напряжения, что 
увеличивало их продуктивность.

В. СЕРгЕЕВ, г. Тамбов

Не одна статья уже написана 
на тему кадрового голода, кото-
рый в данный момент ощущает 
наша страна. Например, не раз 
обсуждалась острая нехватка 
дальнобойщиков, которая из-
меряется в сотнях тысяч во-
дителей, несмотря на то, что 
средняя зарплата у них уже 
перевалила за 140 тыс. ру-
блей, но желающих всё равно 
крайне мало. По крайней мере 
не выходит закрыть дефицит.

о кадровом дефиците в России

Идеи о «человейниках» находят новые обоснования

Сверяясь с вождями
«…Нужно прежде всего сократить рабочий день по крайней мере до 6, а потом и 

до 5 часов. Это необходимо для того, чтобы члены общества получили достаточно 
свободного времени, необходимого для получения всестороннего образования. 
Для этого нужно, далее, ввести общеобязательное политехническое обучение, не-
обходимое для того, чтобы члены общества имели возможность свободно выбирать 
профессию и не быть прикованными на всю жизнь к одной какой-либо профессии. 
Для этого нужно, дальше, коренным образом улучшить жилищные условия и под-
нять реальную зарплату рабочих и служащих минимум вдвое, если не больше, как 
путём прямого повышения денежной зарплаты, так и, особенно, путём дальнейше-
го систематического снижения цен на предметы массового потребления. Таковы 
основные условия подготовки перехода к коммунизму». 

И.В. Сталин, 1952 г.

Ю.В. Афонин, зампредседателя ЦК КПРФ:
Вопрос нехВатки рабочих – это результат полного разгрома соВетской системы подготоВки 

рабочих кадроВ, самый разрушительный итог постсоВетского капитализма. сегодня, по данным 
росстата, на кВалифицироВанных рабочих учат В 7 раз меньше людей, чем Во Времена ссср!

В соВетском союзе трудиться на произВодстВе было по-настоящему престижно, а зарплата 
кВалифицироВанного рабочего могла быть не меньше, чем у начальника цеха или директора 
заВода. но за тридцать лет Всё изменилось, и теперь бесполезная для экономики профессия 
блогера стала Второй В списке самых популярных профессий среди россиян и одной из самых 
ВысокооплачиВаемых. а Вот рабочие специальности готоВы Выбрать только 2% респондентоВ. 
например, количестВо Вакансий сВарщикоВ за перВое полугодие 2024 года состаВило 88 ты-
сяч, а искали работу по этой специальности только 27 тысяч челоВек – В три с лишним раза 
меньше!

Вместо призыВа отдельных чиноВникоВ «рожать маляроВ» надо начать платить рабочим 
нормальные деньги и срочно Возрождать соВетскую систему профтехобразоВания. если кВали-
фицироВанный рабочий будет зарабатыВать 250-300 тысяч рублей – солидную прибаВку числа 
сВарщикоВ и маляроВ мы получим уже через 2-3 года. на полезные для страны специальности 
будут переучиВаться и офисные клерки, и менеджеры по продажам. а там, глядишь, и блогеры 
подтянутся.

а как у них?
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Поздравляем 
с днём рождения!
алину Вадимовну фИЛаТоВу 

(Кирсановское РО КПРФ), анатолия 
Семёновича БЕЛоуСоВа (Ленин-
ское РО КПРФ), александра Вик-
торовича КИРЯКИНа (Моршанское 
РО КПРФ)

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех на-
меченных целей, успехов в нашем 
общем деле борьбы за справедливость, 
социализм, народовластие. Пусть на 
вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача, и каждый новый день приносит 
только положительные эмоции!

а.И. Жидков, а.Р. александров, 
о.Н. Верещагин, а.П. Веселовский, г.И. даниленкова,

 Е.В. Козодаева, Л.а. Попова, В.а. Тишков. 
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Опрос показал 

катаСтРофу

1. Росстат заявил о нехватке денег 
на различные нужды у 95% семей. Во 
втором квартале 2024 года хватало 
на всё только 4,9% семей – это ре-
кордно низкое значение за последние 
20 лет.

То есть у нас 95% нуждающихся – это 
чудовищно много! И это при обилии 
жирных пахотных земель, гигантских 
лесных площадей, богатых недр с 
нефтью, газом, алмазами, золотом, 
редкоземельными металлами и пр.

2. Доля семей, которым хватает де-
нег на всё, кроме авто, квартиры или 
дачи, составила 37,4%.

На всё, кроме авто, квартиры и 
дачи, – это значит, что хватает только 
на еду, оплату ЖКХ, одежду и отдых. 
Это бедные люди – отнюдь не средний 
класс, как уверяют «специалисты по 
фанфарам». 

3. Тех, у кого есть сложности с покуп-
кой товаров длительного пользования, 
было 47,6%.

Скажем честно: эти 47,6% мало от-
личаются от тех 37,4%, кому хватает 
лишь на текущие расходы и нет денег 
на авто, покупку квартиры или дачи. 
Их можно смело суммировать: 37,4% 
+ 47,6% = 85%

Видимо, Росстат не посмел прямо 
заявить, что 85% населения в состоя-
нии лишь оплачивать питание, одежду 
и жильё. Для уменьшения шока услов-
но и разбил эту цифру на две группы, 
одна из которых может тянуть долгие 
кредиты.

4. Семей, которым хватает денег на 
еду, но сложно оплачивать ЖКХ и по-
купать одежду, – 10%. 

Это не малообеспеченные, каковых 
85%, – это, извините, нищие.

5. Наконец Росстат не зафиксировал 
семей, которым не хватает денег на 
еду.

Здесь всё просто. Не зафиксирован 
– не значит, что не существует. Про-
сто тех, кому не хватает на еду, нельзя 
зафиксировать потому, что у них нет 
телефонов, по которым социологи и 
проводят опросы. 

Итак, 85% бедных, 10% нищих и 5% 
богатых.

Что доложат президенту и массам? 
Доложат, что «реальные доходы мед-
ленно, но растут»...

Есть в Знаменском округе село Во-
ронцовка, где жизнь не замерла от су-
ровых невзгод. Здесь центрами культур-
ной да и политической жизни остаются 
клуб, библиотека, краеведческий музей, 
школа. И пусть они сегодня стали фи-
лиалами, эти очаги культуры, образова-
ния и досуга продолжают своё великое 
дело, работая на благо земляков.

Вот и в преддверии Дня матери 23 но-
ября в Воронцовском сельском ДК со-
стоялся праздничный концерт. Ведущие 
поприветствовали всех собравшихся в 
зале и предоставили слово своему зем-
ляку, первому секретарю Тамбовского 
обкома КПРФ, депутату областной Думы 
а.И. Жидкову.

Андрей Игоревич тепло поздравил 
собравшихся с Днём матери и напом-
нил, что этот праздник прочно вошёл 
в нашу жизнь благодаря депутату-
коммунисту в Государственной Думе 
а.В. апариной, первому секретарю 
Волгоградского обкома КПРФ. Это 
была её инициатива как создателя 
Всероссийского женского союза «На-
дежда России». Сегодня на этом посту 
большую работу проводит депутат-
коммунист Н.а. останина.

Также А.И. Жидков рассказал, что 
КПРФ уделяет огромное внимание 
развитию семейной политики, вос-
питанию подрастающего поколения. 
«Мы также в авангарде борьбы за 
доступные образование и медицину. 
В тяжёлую годину испытаний КПРФ 
всегда была с народом. И сегодня, 
в период проведения СВО, партия с 
теми, кто на передовой, и с теми, кто 
помогает фронту в тылу», – отметил 
первый секретарь обкома.

А.И. Жидков прочитал собравшимся 
стихотворение Н.А. Некрасова «Вни-
мая ужасам войны». Он отметил, что 
написано оно было в 1856 году после 
поражения царизма в Крымской войне, 
но смысл его и сегодня не утрачен. 
Есть в нём такие слова: «Внимая ужа-
сам войны,// При каждой новой жертве 
боя// Мне жаль не друга, не жены,// Мне 
жаль не самого героя…// Увы! Утешится 
жена, и друга лучший друг забудет;// Но 
где-то есть душа одна// Она до гроба 
помнить будет!» Конечно, это сказано о 
матерях, которые теряют своих детей на 
войне. Андрей Игоревич поблагодарил 
матерей участников СВО за их муже-
ство, любовь и тепло и выразил надежду 
на скорую победу.

От имени обкома партии А.И. Жид-
ков преподнёс в дар сельскому клубу 
новенькую гармонь. «Гармонь – не-
отъемлемая часть любого села. Пусть 
она радует вас своим задушевным зву-
ком», – сказал Андрей Игоревич. 

Принял гармонь из рук первого се-
кретаря обкома первый секретарь Зна-
менского райкома КПРФ а.В. Ерохин, 
заведующий Воронцовским клубом. 

Затем состоялся почти двухчасовой 
концерт «Великое имя – мать!» Со сцены 
звучали стихи и песни. Были в репертуа-
ре и задорные танцы, и весёлые сценки. 
Гостей концерта радовали своими вы-
ступлениями школьные коллективы и 
уже маститые мастера сцены. Кстати, 
заиграла на концерте и подаренная ком-
мунистами красивая и звонкая гармонь. 
Под аккомпанемент Ю. Дорохина весь 
зал спел песню из кинофильма «Дело 
было в Пенькове» «От людей на деревне 
не спрятаться…»

Благодарные зрители своими горячи-
ми аплодисментами награждали испол-
нителей а. Ерохина, И. Волкову, Н. 
Бычкову, а. дудина, М. Самсонову, 
М. Севостьянову, В. Пушенкину, 
а. горячеву, К. Маркарян, у. По-
лякову, а. Базалей, П. Тихонову, а. 
Кулешову.

Что ж, вечер удался на славу! Он в 
полной мере подтвердил тот факт, что 
на Руси всегда почитали матерей. Мать 

– это хранительница рода, семьи, до-
машнего очага. Каждому живущему на 
Земле близки и понятны слова о свято-
сти матери, давшей жизнь, а значит, и 
о необходимости вечного бережного к 
ней отношения.

По окончании концерта и зрители, и 
артисты сфотографировались на до-
брую память об этом незабываемом 
дне.

***
Коммунисты Инжавинского районного 

отделения КПРФ в День матери посе-
тили своего товарища аллу Сергеевну 
четверткову и поздравили её с празд-
ником. А.С. Четверткова недавно понес-
ла горькую утрату, она мать погибшего 
участника СВО. Руководитель местного 
отделения ВЖС «Надежда России» 
Татьяна Александровна Селезнёва и 
первый секретарь Инжавинского райко-
ма партии Владимир Васильевич  Ки-
рьяков выразили Алле Сергеевне слова 
поддержки и благодарности, а также 
вручили цветы и сладкий подарок. 

Пресс-служба 

Тамбовского оК КПРф

Великому и святому 
имени мать посвящается

Остались ещё места в сель-
ской глубинке нашей обла-
сти, где стараниями активных 
граждан поддерживается тот 
жизненный тонус, благодаря 
которому и можно противосто-
ять окружающей нас удушли-
вой серой обыденности. Одни 
люди сломлены и подавлены 
жёсткой суровостью проис-
ходящих процессов. Другие 
сопротивляются, объединяясь 
сами и объединяя других. Они, 
несмотря ни на что, не ноют, 
а стараются для себя и других 
делать в жизни больше хороше-
го или устраивают небольшие 
праздники.


